

LA OPINION

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Director, Redactor y Propietario: RAÚL AGÜERO

Año I

Alajuela, 31 de Agosto de 1912

Núm. 14

EL TRIUNFO ZAPATERÍA

ALAJUELA de Aristides Patiño

Este acreditado establecimiento ofrece al público en general surtido completo de calzado como lo exija el cliente y á módicos precios.

¡Visitad y os convenceréis!

El mejor remedio para el peor dolor,
¿sabéis cuál es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

Cura en las personas: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

Cura en las bestias: Gomas, reumatismos, inchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embuequen.

PREPARADA EN LA BOTICA FRANCESA

Santiago Rodríguez é hijos

ALAJUELA, C. R.

Establecimiento de Abarrotes

Artículos de pulpería y ferretería

LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAÍS

Ventas al por mayor y al menudeo

La Nueva Perla

ALAJUELA, C. R.

Es la Repostería más moderna de esta ciudad, y por lo tanto, la más concurrida

EXQUISITOS REFRESCOS DE JUGO DE FRUTAS

Tostales deliciosos

Cigarras extra fine

El mejor y más nuevo billar de Alajuela, hace los deleites del público en

La Nueva Perla

Visitada y os convenceréis

Contigua á las Oficinas de "La Opinión"

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

AVENIDA CENTRAL, AL PIÉ DE LA CUESTA DE MORAS CASA NÚMS. 531, 535 Y 537

TELÉFONO NÚMERO 4 — CABLE: "MORALES" — SAN JOSÉ, COSTA RICA



JORGE MORALES BEJARANO

Se solicita al público una visita á este completo Almacén de Muebles

Buen trato para todo el mundo

PRECIOS LOS MAS BAJOS

La Opinión

Alajuela, Costa Rica

Suscripción mensual: 25 cts.
Número suelto: 10 cts.

Avisos y Comunicados,
precios convencionales

Los colaboradores, corresponsales y remitidistas serán responsables de sus escritos.

Oficinas:

Frente á la Botica de Cabezas y Smith,
lado Oeste

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, Apartado No. 35

La Tienda Nueva de Pío Lío

Ofrece á su numerosa clientela, y al público en general, un completo y variado surtido de mercaderías, completamente nuevas y á precios sin competencia y de ocasión. Especialidad en géneros y adornos para trajes de señoras; lo mismo que, en su acreditada venta del mercado de esta ciudad, ofrece un surtido completo de diferentes artículos y especialidad en ropa hecha para hombre.

Alajuela—Costa Rica

SASTRERIA INGLESA

DE J. ALLEYNE BELGRAVE

COSTA RICA

Selecto y variado surtido de casimires ingleses

Corte inglés y americano

Esta Sastrería es la que goza de mayor fama en la

Capital, por su correcto estilo en el corte

y hechura de los trajes

Oportunidad

Vendo, en Esparta, una finca de 4 hectáreas, potrero de pastos con muy buenas aguas, y muy cercano á aquella ciudad.

Para precio y condiciones entenderse con Teófilo Borbón en las Oficinas de LA OPINION, Alajuela, agosto de 1912.

JOSÉ DOLORES FRUTOS.—Alajuela

TIENDA ★ CANTINA ★ FERRETERÍA

Es el establecimiento que posee las Mejores Herramientas y ofrece los PRECIOS MAS BAJOS de la Plaza

—VISITADLO Y OS CONVENCERÉIS—

José Figueredo

ALAJUELA, C. R.

Tienda de Géneros

Almacén de Calzado y Sombreros

Artículos de Fantasía para Señoras

Adornos de todas clases

(Especialidad en Tiras bordadas, Entredoses y Encajes)

Casimires finos, Trajes para niños, Camisas, Cuellos, Corbatas

Máquinas de coser "New Home", "Figueredo", "Alajuela"

Importación directa de Europa y los Estados Unidos

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Cervecería Traube

Gran Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

- | | | |
|-----------|---|-----------------------------------|
| Cervezas | { | Negra, ESTRELLA, Lager Bier, |
| | | Doble y Sencilla, blanca y negra. |
| Refrescos | { | Cream Soda, Ginger Ale, Kola, |
| | | Limonada y Zarzaparrilla. |

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

Agente en Alajuela: Manuel Quesada, hijo

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Salidas de los vapores de Puerto Limón

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes, á las 5 p. m. Los nuevos y lujosos vapores CARRILLO, SIXAOLA, TIVIVES y TURRIALBA llevarán pasajeros y carga de Limón á Nueva York en ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correos. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Puerto Barrios.—Todos los viernes, á las 5 p. m. Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y ORLEANIAN.

Para Boston (directo).— Todos los domingos en la madrugada. Servicio de pasajeros con los vapores SAN JOSÉ, LIMÓN y ESPARTA. Todos los pasajeros para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José, CINCO DÍAS consecutivos antes de embarcarse, y para Nueva Orleans TRES DÍAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco y tres días, respectivamente. Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse á las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó á los Subagentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. Mullins, Administrador General

El Corazón Obrero

La clase obrera no necesita de apóstoles, sino de amigos que en los momentos difíciles alcen la bandera de la confraternidad y clamen por los fueros de los que en la lucha por la vida libran un combate de gigantes.

La Patria necesita de hombres prácticos; no de predicadores que tras un ideal infructuoso siguen una marcha de nómadas sin tienda, que no van a ninguna parte ni siembran una semilla que pueda dar fruto beneficioso!

Tras una interminable relación de méritos, desdenes y olímpicas bravuras, los apóstoles de la dignidad y de la clase obrera, no han dejado ver más que un deseo de conquistar notoriedad, explotando los sentimientos de las masas populares, que sanas y vigorosas de espíritu no creen muchas veces ampararse bajo la doctrina de un falso apóstol.

Los obreros en toda oportunidad se han unido para defender sus intereses y para socorrer a sus necesitados. Así, sin directores ni apóstoles han llevado al lecho del compañero enfermo, el consuelo de la amistad y la ayuda del dinero; sin directores ni apóstoles se les ha visto congregarse para formar sociedades y centros de recreo donde al mismo tiempo que se cimenta la unión, se obtienen triunfos de legítimo orgullo en lo que se refiere a lo moral e intelectual. Así, solos, han llegado a formar hoy un cuerpo que por su respetabilidad y su armonía de sentimientos, es digno de todo elogio y de todo género de felicitaciones.

¡Los apóstoles de antaño huyeron, y de sus prédicas, de exaltaciones patrióticas si a penas se oye un eco que les fastidia y molesta porque la mejor suerte les hizo quedar muy largo de sus "amables hermanos", de sus "compañeros de lucha."

Y los de hoy, los que en su anhelo de notoriedad, flagelan a cuanto viviente les llama farsantes, no han protestado de que el hijo de un obrero, el estudiante Muñoz, cayera desde el cielo de sus más gratas esperanzas, hasta el abismo en donde todo es negativo a los esfuerzos del corazón. Esas almas blancas, rectas, impecables, no han sabido conmoverse cuando la desgracia ha flagelado a los obreros y campesinos, para llevarles el óbolo de sus sentimientos. Saben desatar sus soberbias sobre todos aquellos que por voluntad del destino nacieron en la holgura, pero no saben amar sus esfuerzos para dar conciertos, veladas o editar libros, a fin de reunir fondos y formar bibliotecas para los obreros!

La Patria necesita de hombres prácticos y no de soñadores que agoten sus energías en estériles conquistas. Así nada se encamina que pueda fructificar en bienes para la Humanidad, ni las sociedades ni los obreros.

Los sermones que se predicán no tienen el menor reflejo de algo sincero, dado el medio en que los costarricenses vivimos; en donde el obrero no es maltratado ni especulado por sus patrones, en donde el obrero ha alcanzado, gracias a sus únicos y propios esfuerzos un grado de cultura envidiable.

Los que con tendencias que sólo a las naturalezas enfermas atañen, alzan bandera en los casos a donde es fácil con palabrerías triunfar ante los que no analizan esas situaciones, no pueden ser amigos de nadie.

Los que con mentido fervor claman por la ventura de la clase obrera, que bajen al campo de los hechos, que practiquen sus doctrinas. Por lo demás, nuestra clase obrera no necesita de cabecillas. Ellos solos van siguiendo el camino de la grandeza y están seguros de triunfar.

La ignorancia de los curas

No cabe duda; los señores tonsurados de este, como de todos los países del mundo, viven en plena *edad media*, son un *anacronismo viviente* ¡pobrecillos!

El caso se explica: su educación la reciben en los seminarios, centros en donde se da gran importancia a las divagaciones de una metafísica absurda, extraña de todo en todo, a las realidades de la vida; nada de ciencia positiva, ni un rastro de análisis ni de experimentación: dogma, purísimo dogma indemostrado, es la "alfalfa servida a los... de Cristo", que recomendó el otro. ¿Y de sociología positiva? Eso ni el olor. ¡Pobrecillos, de veras!

¡Y la frescura con que hacen cada barrabasada!

Para muestra, este botoncito, del inagotable jardín de sus *fazañas*:

El personal docente de la ciudad de Grecia concibió la hermosa idea de celebrar el 15 de setiembre próximo la *fiesta de los pájaros*, aquella misma que, —a iniciativa de Carmen Lira y Lilia González, las dos gentiles directoras de *San Selerín*, el periodiquito amigo de los niños,— se llevó a realización feliz en la capital.

Pues aquí fué Troya: el muy ilustre Dr. don José Badilla, cura párroco de Grecia, juró guerra a muerte al festival proyectado: cosa de masones, de librepensadores, de racionalistas y de teósofos, como lo llamó él. De nada sirvieron reflexiones: el púlpito truena que truena, fulminó los

rayos de su cólera divina contra esas *fiestas de árboles* y de *pajarillos* y contra todas las otras *fiestas de satanás* y *demás holgazanes de los infiernos*.

Da lástima contemplar al bendito Dr. Badilla, sudando la gota gorda, que inunda el púlpito y *chorrea* hasta el suelo, para convencer a los griegos de que no deben asistir a esa maldita *fiesta*, aborto de los infiernos.

Y téngase presente que este Dr. de la Iglesia costarricense, es tenido por *eminencia* entre la gente tonsurada! Qué tal serán los demás!

Ojalá que este *santo y castísimo varón* se gane la *canonía penitenciaria* para la cual fué el único opositor que se presentó: dedicado al inofensivo canto llano detrás del altar mayor de la Catedral, no hará tanto daño a la Iglesia como le está haciendo con sus *churrispáticos* sermones de aldea, que él pronuncia para risa y escándalo de las gentes.

Oiga el Cura de Grecia ¡Qué diferencia de criterios!

El Alcalde de San Salvador y los pájaros

BANDO

Enrique González Serrano, Alcalde Municipal depositario de esta capital, por cuanto, que hay necesidad de proteger ya de un modo o ya de otro a las varias clases sociales, especialmente a la menesterosa, para lo futuro, a fin de que no sufra escasez en los granos de primera necesidad; y estando probado que los pájaros han concluido en varios lugares de la República, con la plaga del gusano destructor de las milpas.

Por tanto, se acuerda recomendar a los agricultores, que por propio interés protejan a dichos pájaros y los defiendan de quienes les hagan daño. Se impondrán multas desde cincuenta centavos hasta cinco pesos, según la gravedad de las circunstancias, a las personas que perjudiquen de algún modo o maten un pájaro; multa que pagarán los padres de familia, tutores o encargados cuando el infractor sea menor de edad. Es también prohibido perjudicar los nidos y los árboles en que se encuentren.

La Dirección de Policía Municipal y los comisionados de los cantones rurales, quedan encargados de vigilar el cumplimiento de este Bando.

Dado en la Alcaldía Municipal: San Salvador a veinte y nueve de julio de mil novecientos doce.—Enrique González S., Fernando Aguilar y Alvarez, Secretario.

Turgueneff, era más piadoso que el cura de Grecia

"Cuando Turgueneff tenía diez años, llevó su padre a cazar pájaros. Al cruzar un campo de rastrojos, levantó el vuelo, casi a sus pies, un hermoso faisán dorado y rosa; y con el júbilo de un cazador en cuyas venas arde el fuego de la afición, disparó el niño Turgueneff su escopeta, yendo el faisán a caer herido junto a él. Era hembra el ave, y la vida se le acababa por momentos; pero prevaleciendo el instinto maternal sobre la misma muerte, alcanzó el faisán con débil vuelo el nido donde su tierna cría reposaba sin advertencia del peligro. Vituperóse entonces Turgueneff de que su corazón permaneciese tranquilo ante el daño que había hecho, y asomándose al nido, vió que el cadáver del faisán escudaba al pequeño vuelo. Avergonzado en aquel instante por el sentimiento de críminosa crueldad que le había pervertido, y excitado por el remordimiento: —¡Padre! ¡padre! ¿qué hice?— exclamó volviendo la faz horrorizada hacia el autor de sus días. Pero al padre no le había pasado por alto la leve tragedia y respondió: —¡Bien hecho, hijo mío! Has disparado perfectamente el primer tiro. Pronto serás un cumplido deportman. —¡Nunca, padre! Nunca volveré a ma-

rar a ningún ser viviente. Si eso es deporte, no quiero nada con ello. La vida es para mí más hermosa que la muerte; y puesto que no puedo dar la vida, no la quitaré."

Rumores políticos

LOS PARTIDOS PERMANECEN QUIETOS PEDIMOS EXCUSAS

Don Pánfilo da esperanzas de vida

La Compañía de opereta Gattini-Angelini, que actúa en el Nacional, y que dió el lunes pasado con buen éxito, en nuestro Teatro Municipal "Amor de Príncipe", tiene al público entusiasmado, y debido a eso probablemente, el ardor político ha desaparecido un tanto y casi, casi, nadie habla ya de política. Don Cleto, don Bernardo, don Rafael hasta don Máximo... pasaron a la historia. Nadie los mienta, pero en cambio Anetta Gattini, é Ida Zoado, viven en el corazón de nuestros *hombres públicos*.

Y ya que hablamos de escenas teatrales, no dejaremos pasar desapercibida la noticia que ha llegado hasta nosotros y nos ha puesto a cavilar. Cuando se supo en la capital de Costa Rica, quisieron desanimar al Empresario señor Angelini, asegurándole que este era un público inculto y que de seguro los iban a silvar.

¡Habrás visto semejante insulto!

¡Qué equivocados están los tales, cuando nos consideran así! Nosotros hemos presenciado en los teatros de San José, graves faltas de cultura, que no hemos visto ni en las más apartadas aldeas del país. El público alajuelense guarda y sabe guardar sus modales y buenas costumbres, cuando el caso lo requiere y nunca ha dado espectáculos que desacrediten su buena crianza.

En *El Republicano*, órgano del partido fernandista, periódico de combate que a pesar de su pomposo título democrático no ha tenido la fineza de corresponder a nuestro canje, se queja el simpático corresponsal en esta ciudad, de que al hacer esta crónica semanal y al referirnos a los partidos políticos en acción, no tomamos en cuenta el *inmenso* partido que a pesar de los pesares postula todavía la candidatura del *invencible* don Máximo. Pedimos mil excusas al mencionado corresponsal; en verdad nos olvidamos de Enrique Sánchez, valeroso soldado que va tras una idea; y conste que aquel olvido fué involuntario. ¡Y no hay bárbaro que niega a Jesús el Cristo! Sirva esto de excusa al quisquilloso corresponsal aludido.

Esto se compone. Un nuevo ciudadano, famoso en las *retiradas* políticas, asomará muy pronto su rostro de *santurrón empedernido*, por entre las columnas de un diario capitolino que se ha hecho ya famoso por sus "Notas Eclesiásticas". A contármelo a mi oficina estuvo expresamente un pariente cercano de don Pánfilo J. Valverde. ¡Y el país está con él, me decía contento, el candidato pariente!...

VALENTÍN

para negociar sus productos y nuestro Mercado sería una de las plazas más abundantes del país en su género. Recuérdese la importancia que ha tomado la Plaza de Ganado con las reformas introducidas allí, y sólo eso nos demostrará la conveniencia que hay de mejorar las condiciones del Mercado. ¡Ojalá que nuestras indicaciones no se las lleve el viento!

La Escuela de Tejidos merece un edificio especial

El Gobierno debiera auxiliarnos

Nadie ignora el progreso alcanzado por esta incipiente industria, que es por decirlo así, la única que existe en nuestro país; allí se elaboran inmejorables driles, medias, muebles de junco, y un sinnúmero de artículos de utilidad doméstica y sin embargo carece en absoluto de un local cómodo y espacioso para su alojamiento. Durante mucho tiempo estuvo funcionando en un casuchón viejo de propiedad municipal; después fué trasladado a la casa de doña María v. de Castro y últimamente ocupa una casa del Coronel Chacón, alejada del centro de esta ciudad, que de seguro no presta las comodidades que una Escuela de aquella naturaleza debe reunir para sus distintos talleres. La Junta de aquel establecimiento, llamado a ser con el tiempo una verdadera fuente de riqueza y que proporciona además trabajo honesto y honrado a nuestra juventud, no tiene entradas considerables para pagar el alquiler del local, a veces crecido, por eso es necesario que el Supremo Gobierno, tan celoso en el fomento de la actividad nacional y en obsequio de tan laudable institución, le ceda oportunamente la casa que ocupan hoy las oficinas del Gobierno, una vez terminado el Palacio. Deben los hombres que en esta ciudad tienen las riendas de la cosa pública, hacer trabajos en ese sentido con la seguridad de que conseguirían un inmenso beneficio para el porvenir de Alajuela.

Sobre el yunque

El municipio de esta ciudad, acordó hace ya algún tiempo, la inspección y reparación del matadero de esta localidad y al efecto nombró una comisión compuesta de los señores don León Cortés y don Rafael Barquero quienes dictaminaron que en efecto el referido edificio necesitaba refaccionarse; el tal acuerdo no ha sido atendido por la autoridad respectiva quien sigue viendo con menosprecio los intereses de la localidad. . . .

El municipio acordó también la publicación de las actas municipales, y a la hora presente no se ha visto una sola letra que atestigüe el cumplimiento de dicho acuerdo. Llamamos seriamente la atención de la autoridad encargada de la ejecución de dichos acuerdos, suplicándole se sirva explicarnos en qué funda los motivos que tiene para dejarnos en las tinieblas.

MEPISTÓPELES

Noticias de Nicaragua Falsas informaciones El General Mena está aislado

(Telegrama)

RIVAS, 26.—A LA OPINION.—Alajuela.—Sirvase rectificar las estrafalarias noticias que publica *El Republicano* de San José, en su edición de 16 de este mes.

El General Mena y los jefes liberales que atacaron a Managua el 12 de este mes y los subsiguientes, fueron completamente derrotados por las fuerzas del bizarro General Emiliano Chamorro.

Las fuerzas de Benjamín Zedón no atacaron siquiera la Penitenciaría, sino la Momotombo, pero ni esta ni aquella estuvieron un solo instante en poder de los atacantes que fueron aniquilados. Los presos de ese día son los mismos de hoy, pues no se escapó ninguno, y

